
立法会：商务及经济发展局局长就行政长官《施政报告》致谢议案（第一节）辩

论致辞（只有中文） 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下为商务及经济发展局局长苏锦梁今日（二月十一日）在立法会会议上就

行政长官《施政报告》致谢议案（第一节：经济发展）辩论的致辞全文：  

 

主席： 

 

  我会就商务及经济发展局的范畴作重点回应： 

 

（一）ＣＥＰＡ（《内地与香港关於建立更紧密经贸关系的安排》） 

 

  特区政府与国家商务部去年十二月在ＣＥＰＡ框架下签署了新的协议，进一

步在广东对香港开放服务贸易，从而率先基本实现粤港服务贸易自由化。广东对

香港服务业将会开放一百五十三个服务贸易部门，占全部服务贸易部门的百分之

九十五点六。 

 

  有关协议表明内地对其他国家或地区提供优惠待遇，如果有优於ＣＥＰＡ

的，会延伸至香港，保证香港继续享受内地最优惠的开放措施。 

 

  我们会继续通过ＣＥＰＡ，积极争取内地对香港服务业在广度和深度上都进

一步开放，以达至在今年年底基本实现自由化的目标。 

 

（二）寻求缔结自由贸易协定（自贸协定）及保护投资协定 

 

   我们积极寻求与贸易伙伴缔结自由贸易协定。与东盟（东南亚国家联盟）

十国的自贸协定谈判已经在二○一四年七月展开，我们期望在明年完成。东盟十

国整体是 香港的第二大货物贸易伙伴。我们希望通过缔结自贸协定加强彼此的

经贸关系，并让香港的货物和服务以有利条件进入东盟市场。 

 

  我们亦致力寻求与外国缔结双边保护投资协定，目前已经与外国签订了十七

份投资协定，亦与巴林及缅甸完成了谈判。待有关的内部程序完成后，便会签署

这两份投资协定。另外，我们今年会继续与俄罗斯磋商，并会与智利及阿拉伯联

合酋长国展开投资协定谈判。 

 

（三）新兴经济体 

 

  政府致力促进与新兴经济体的经贸投资联系，包括中东、非洲、印度及拉丁



美洲。我们会继续推动高层互访，并且探讨贸易安排和投资协议，为本港工商界

拓展商机。 

 

（四）经济发展委员会（经委会） 

 

  由行政长官亲自领导的经济发展委员会自二○一三年成立以来，一直着力研

究如何扩阔经济基础及促进长远发展。辖下的四个工作小组亦在两年间举行了多

次会议，并陆续就支援个别行业发展提出具体建议。 

 

  当中，「制造、高新科技及文化创意产业工作小组」成立了「时装业专家小

组」。专家小组就促进时装业的持续发展建议了具体支援措施，包括培育人才、

促进传统制造业与时装相关设计业的协作、加强推广活动，以及相关体制安排。

我们现正积极研究跟进。 

 

（五）会议中心 

 

  在会议及展览业方面，政府采纳了经委会辖下「会展及旅游业工作小组」的

建议，就香港未来会展设施的需求进行顾问研究。 

 

   我们刚在本周的立法会工商事务委员会上，简介顾问研究的结果，以及政

府的跟进建议，包括邀请香港贸易发展局（贸发局）着手规划，考虑待沙田至中

环线会展 站在二○二○年左右落成后，在上盖兴建新的会议中心。我们很高兴

得到立法会工商事务委员会的支持，兴建新的会议中心，政府亦会继续考虑推动

会展业发展的其 他措施。 

 

（六）扶助香港企业（特别是中小企业） 

 

  特区政府重视中小企的发展，并会继续提供多方面的支援，包括透过各项资

助计划，协助中小企融资、拓展市场和提高整体竞争力。 

 

  为了支持在内地营运的港商，我们会继续推行总值十亿元的「专项基金」，

向香港企业及非分配利润组织提供资助，协助香港企业把握国家「十二五」规划

的机遇，通过发展品牌、升级转型或拓展内销，发展内地市场。 

 

  此外，特区政府驻内地办事处会继续适时在内地举办「香港周」，宣传香港

产品和服务。贸发局亦会继续拓展「香港设计廊」在内地的网络，为港商提供展

销平台。 

 



（七）旅游发展 

 

  旅游业向来都是本港经济的重要支柱。去年，我们共接待了超过六千零八十

万名旅客，较二○一三年增长百分之十二。不过，在去年年底「占领行动」期间，

非内地访港旅客数字较二○一三年同期有所下降，显示这些市场的旅客访港意欲

减低。 

 

  为保持竞争力和恢复香港的旅游胜地形象，政府已经立即向旅发局（香港旅

游发展局）增拨资源，在二○一五年一至三月进行针对性的推广工作，包括在短

途客源市场加强宣传、联同旅游业界前往南韩、日本、东南亚等地推广，并且安

排国际传媒来港考察。 

 

  景点设施方面，海洋公园正在大树湾发展全天候水上乐园，并已经展开园内

首间酒店的工程，两个项目预计在二○一七年完成。政府亦会与美国华特迪士尼

公司就香港迪士尼乐园第二期发展计划展开商讨。 

 

  启德邮轮码头运作至今已一年多，邮轮停泊次数正稳步上升。相比二○一四

年，今年邮轮停泊启德邮轮码头的次数将会上升一倍至大约六十次。根据码头营

运商的估算，二○一五年经码头出入境的旅客将会增加约百分之七十七至二十三

万人次。 

 

（八）知识产权 

 

  保障及利用知识产权对经济发展至为重要。目前我们有三个工作重点： 

 

  第一，由我领导的「知识产权贸易工作小组」现正撰写报告和建议，计划在

今年第一季提交政府考虑。 

 

  第二，为实施「原授专利」制度，我们正草拟对《专利条例》的修订，目标

在今年上半年向立法会提交修订法案。视乎立法和其他工作的进度，我们暂定的

目标是最早在二○一六／一七年度引进「原授专利」制度。 

 

   第三，我们於去年六月向立法会提交《２０１４年版权（修订）条例草案》，

以更新香港的版权制度，紧贴科技和海外发展。条例草案一方面在数码环境中加

强保 护版权，另一方面亦建议新增多项版权豁免，以利便使用者合理使用版权

作品。条例草案现正由法案委员会审议，我们亦会继续与各持分者紧密沟通。 

 

（九）广播 



 

  在广播方面，政府会继续推动本港数码地面电视及数码声音广播的发展。我

们会进一步提升数码地面电视的渗透率，以及推广数码声音广播服务。 

 

（十）创意产业 

 

   特区政府致力推动创意产业的发展，电影和设计业是我们的重点支援行

业。电影业方面，我们配合《施政报告》提出推动电影业进一步发展的四项策略，

将会向 「电影发展基金」注资二亿元，推出小型电影资助计划，为制作经费不

超过一千万元的低成本电影计划提供最高二百万元的资助额；优化现行电影制作

融资的机制， 提升制作预算上限至二千五百万元；再度推出首部剧情电影计划，

适度提升每部电影制作费的资助额；并会继续宣传和推广香港电影。除了鼓励更

多本地电影制作 外，我们也会从刺激需求方面下工夫，在今年国际电影节期间，

为学生提供票价优惠，举办映后座谈会，以及增加配上中文字幕的电影的数目，

以培育年青人欣赏电 影的兴趣。 

 

  《施政报告》提出一系列针对供应链和刺激需求的措施。有了好的电影和观

众群，还需要硬件配合。因此，我们会考虑在重点文化及娱乐发展区域预留空间

发展电影院，并研究如何在土地出售及规划上配合电影院的发展。 

 

   至於设计业方面，我们会继续循培育人才、支援新成立企业，加强开拓市

场等方面，促进设计业的发展。政府会继续支持香港设计中心未来四年的运作，

为业界提 供持续支援，增加每年资助青年设计师及设计系毕业生前往海外实习

或深造的名额，并已预留款项予新一期的「设计创业培育计划」。 

 

（十一）电讯 

 

   在电讯市场方面，去年政府联同通讯局（通讯事务管理局）就现有指配期

於二○一六年十月届满的频谱完成了相关的法例修订、指配及拍卖工作，现在继

续处理有 关的后续工作。另外，就现有指配期分别在二○二○年及二○二一年

届满的九百兆赫及一千八百兆赫频带内的频谱，我们和通讯局会开始准备相关的

重新指配安排工 作。 

 

（十二）资讯及通讯科技 

 

  政府积极鼓励中小企多加应用资讯及通讯科技，以及云端运算，以提升竞争

力及开拓更多商机。我们有多项相关的计划和措施，如「电子商务推广计划」、

「云资讯网」、《采购云端服务的实务指南》、「中小企云端应用推广计划」。 



 

  因应资讯保安带来的挑战，政府内部已有制定应对机制及采用专业的保安措

施，并且透过刚推出的主题式「网络安全资讯站」，向公众提供实用的安全检测

指引。 

 

   特区政府一直积极以数码格式开放各式各样由政府部门所搜集和整理的资

料，鼓励大众增值再用。我们的公共资料入门网站「资料一线通」现时已载有十

七个类 别，约三千个资料集供大众免费下载和再用。政府会由今年开始，以数

码格式发放所有免费在网上开放予公众的资料，促进商机。 

 

（十三）创新科技 

 

  行政长官在今年的《施政报告》中宣布向「创新及科技基金」注资五十亿元，

并将投资研发现金回赠纳入基金之内。我感谢议员对注资建议的支持，并会尽快

向财务委员会（财委会）提交建议。 

 

  另外，我们会与香港科技园公司（科技园公司）落实有关科学园（香港科学

园）及工业邨长远发展方向的检讨建议，包括加强科技园公司在推动创新及科技

发展中扮演的角色，以及进一步提升科学园及工业邨的基础设施。 

 

（十四）成立创新及科技局 

 

   最后，我想谈谈创新及科技局。在现今世代，创新及科技成为了重要的经

济动力，同时可推动其他产业。成立创新及科技局，可以让我们有更高层次及更

专注的领 导，带领香港创新及科技的发展。过去一年，我们已经在立法会不同

场合，多次解释成立新决策局的理据，并得到有关委员会、社会及业界广泛支持。

立法会已经在 去年十月通过有关移转法定职能的决议，现在只余下财委会的程

序。可惜，部分议员不停「拉布」，上星期已经浪费了八个小时的会议时间。财

委会只余下本星期六 八个小时的会议。我恳请所有议员急业界所急，为香港经

济发展着想，通过成立新局的人事及财务建议。 

 

  主席，我谨此陈辞，请议员支持本年度的《施政报告》。多谢主席。 

完 

 

２０１５年２月１１日（星期三） 

香港时间２２时０３分 

 


